

Precios de suscripcion.
(Adelantado).

En Mahon.— 8 reales al mes.
Fuera de la Isla.— 24 rs. trimestre.

El Menorquin,

Precio de los anuncios.
(Adelantado).

Los suscritores, 25 mils. línea.— Las inserciones dobles.— Las repeticiones mitadas.

Periódico literario, científico é industrial.—Se publica todos los dias excepto los lunes y siguientes a festivos.

Año III.

Mahon, sábado. 11 de enero de 1868.

Num. 224.

Director y Editor responsable: Bernardo Fabregues y Sintés.

Administracion y Redaccion: calle del Norte, 1.—**Horas de oficina para anuncios,** de 9 á 1 de la mañana.

Crónica General.

Del Diario de Barcelona:

Madrid 6 de enero.

Hoy se han recibido noticias del Perú que no dicen mas de particular que el presidente Prado al frente de las fuerzas que mandaba habia ocupado un puesto ventajoso frente a Arequipa, desde el cual se proponia bombardear la poblacion tan pronto como recibiera la artillería de sitio. Tambien aseguran los periódicos de Lima que las tropas sitiadoras habian rechazado una columna que salió de la plaza para atacar á Prado en sus posiciones.

De Chile solo se sabe que continuaban muy acalorados en la Cámara los debates, á consecuencia de lo cual habia ocurrido ya un desafío. Se tenian allí grandes temores por haber corrido la falsa noticia de que la escuadra española volvia al Pacifico.

El presidente que fué de Nueva Granada general Mosquera, de cuya hostilidad á España no cabe duda alguna, habia salido desterrado dirigiéndose al Perú.

Esta tarde ha ocurrido en el Retiro una desgracia en extremo sensible. El frio de estos últimos dias habia helado por completo el grande estanque de aquellos jardines. Varios muchachos del pueblo estaban jugando sobre el hielo, al mismo tiempo que algunos espectadores desde la orilla entreteníanse en arrojar monedas de cobre con el objeto de verlos correr sobre la tersa superficie. De pronto al agruparse en un punto cuatro muchachos para coger una moneda que habian lanzado á bastante distancia de la orilla, faltóle consistencia al hielo, se rompió y se sumergieron aquellos. Ver esto uno de los espectadores, jóven de decente porte que resultó llama se Fernin Peralta, desnudarse á pesar del frio y arrojar al agua, fué obra de un momento. Merced á tan heroica abnegacion tres de los indicados muchachos pudieron salvarse; el cuarto era ya cadáver al ser sacado del agua.

Hoy, dia de Reyes, se han presentado á felicitar á SS. MM. las comisiones de ambos Cuerpos colegisladores. Tambien ha puesto en manos de S. M. la comision nombrada al

efecto por el Congreso el mensaje votado por esta Cámara en contestacion al discurso de la Corona. Al hacerlo el presidente del Congreso, Sr. Conde de San Luis, ha pronunciado un discurso en el que manifestó, entre otras cosas, que la diputacion que tenia la honra de hablar á S. M. en aquella solemne ocasion no podia menos de experimentar la mas viva emocion al predecirle y desearle prósperos y largos dias de reinado. «El cielo, añadió, recompensara así la firme resolucion de V. M. de ser siempre la reina católica y de acudir animosa en defensa del grande y salvador principio que la causa de la Santa Sede representa, la noble fidelidad de V. M. á las instituciones constitucionales que nos rigen y que su augusta persona simboliza, y su maternal cuidado por aliviar los males del pueblo y disminuir las cargas públicas, ya dando sus propios recursos, ya prestándose con solícito anhelo á las previsoras medidas de su gobierno, á tan alto y patriótico objeto encaminadas.» Despues de estas palabras sigue la felicitacion á la Reina y á la familia real.—*C. de C.*

Paris 4 de enero.

Los periódicos ministeriales se resuelven por fin á confesar que las negociaciones para la conferencia estan aplazadas. Ya comprende V. que la palabra *aplazamiento* es aquí sinónimo de entierro. Pero lo original es que el marqués de Moustier envia una invitacion á la Grecia en el momento en que se desiste del proyecto de congreso. Es como si a uno le convidaran á comer sabiendo que el banquete no se llevará á efecto.

Ayer le hablé á V. de la causa formada á ciertos periódicos sobre ciertas apreciaciones que se permitieron sobre las últimas sesiones del Cuerpo legislativo. No son doce sino diez y siete los periódicos á los que se forma causa. El gobierno exige que no se haga otra reseña de las sesiones de las Camaras, sino la reproduccion del acta oficial, y aun cuando los periódicos llenen sus columnas con esta larga reseña, son tachadas de ilegales las reflexiones que se añadan sobre un punto especial ó sobre el conjunto de la discusion. Esta es una pretension completamente arbitraria; y si los tribunales la

admitiesen. Lo cual es muy de temer, no sé yo qué resolucion podrian tomar los periódicos sobre su conducta futura en este punto.

El Cuerpo legislativo está discutiendo el artículo 6.º del proyecto de ley sobre el ejército de la guardia nacional móvil; como hay 14 artículos, es probable que la discusion no terminara hasta mediados de enero, por muy a prisa que se vaya. Muy vivo y de grande interés político será el debate que se empeñara sobre el artículo 11 concebido en estos terminos: «Forman parte de la guardia nacional móvil, á contar desde la promulgacion de la ley, los solteros ó viudos sin hijos correspondientes á las quintas de 1866, 1865, 1864 y 1863 que han sido licenciados por los consejos de revision».

Lo que hay de nuevo en este artículo es que establece el efecto retroactivo. Esta disposicion será sin duda una de las que producirá mas pesada impresion entre las clases obreras. Este efecto retroactivo será tambien muy notado en el extranjero, porque probará que el gobierno francés á pesar de todas sus protestas pacíficas, quiere estar dispuesto desde luego.

Se dice que han sido sellados los papeles de un tal Mr. Mathen de Varenne, muerto recientemente, y que era tenido por un agente secreto del gobierno italiano; se asegura que entre estos papeles hay documentos que consignan las relaciones que han existido entre ciertos periódicos plamontistas de Paris y los gabinetes de Turin y de Florencia.

El periódico la *Finance* publica un cuadro del que se desprende que los valores mobiliarios han sufrido en 1867 una pérdida de 1,250 millones de francos; como la pérdida fué ya en 1866 de 1,050 millones, resulta sumando las dos partidas, desde 1.º de enero de 1866 hasta 31 de diciembre de 1867, que los valores mobiliarios en Francia, ateniéndose á las cotizaciones oficiales, han sufrido la enorme depreciacion de 2,300 millones de francos.

Se asegura que el Senado tiene la intencion de adelantarse, sin duda para impedir las, á las interpelaciones proyectadas en el Cuerpo legislativo sobre la crisis industrial y mercantil que atravesamos. Hasta se dice

que el gobierno ha indicado á algunos senadores amigos que susciten esta discusion en el palacio del Luxemburgo, donde terminará facilmente despues de algunas esplicaciones, y esto permitirá á la mayoría del Cuerpo legislativo desechar como cosa resuelta las interpelaciones de los diputados de Lila y de Roan sobre el mismo asunto.

Ayer hablé á V. de la miseria espantosa que reina en Argelia. Para que V. comprenda el hambre que está desolando nuestra colonia, me bastará copiar algunos fragmentos del tristísimo cuadro que describe el arzobispo de Argel en una pastoral destinada á implorar la caridad pública:

«El mal se estiende cada dia mas, y toma proporciones mas dolorosas. Creo que no debió callar por mas tiempo. En efecto; el hambre con todos sus horrores diezma á los indígenas ya tan maltratados por los estragos del cólera. Dos años de sequia y la invasion de la langosta agotaron todos sus recursos. De algunos meses acá gran número de árabes no comen sino yerba de los campos ú hojas de los árboles como si fuesen animales, y en un invierno excepcionalmente riguroso, sus cuerpos estenuados están menos dispuestos á resistir, y mueren literalmente de hambre. Se les ve casi desnudos, ó mal cubiertos con andrajos, andar errantes á bandadas por los caminos, en las inmediaciones de las poblaciones de donde se les ha obligado á salir, para evitar desórdenes de toda clase; se les ve esperando á los basureros que se llevan la basura de las casas, para disputársela y devorarla. Nada les repugna. Llegan hasta el punto de desenterrar, para comerlos, á los animales muertos de enfermedad.

Es espantoso decirlo, y mas espantoso todavía, verlo; cada mañana se encuentra á algunos en los caminos y en los campos, muertos de inanicion; se han llegado á encontrar seis, ocho, diez y doce juntos. Estos pobres, desprovistos de todo, descubren todavía un valor, una resignacion fieroz, que serian verdaderamente admirables, si fuesen inspiradas por un sentimiento cristiano, y si no procediesen de su triste fanatismo musulman, que es la primera causa de sus males, porque impide por su parte toda prevision. Cuando conoce que se acerca la hora de la muerte, esa muerte lenta y espantosa producida por el hambre, no se quejan, no se sublevan; se tienden en el suelo junto á algun canino, se envuelven con sus harapos, se cubren el rostro, y esperan su última hora, murmurando el nombre de Alá.

De esta suerte murieron del cólera durante este verano; de esta suerte mueren ahora de hambre, literalmente segados por esas plagas, como los trigos por mano de los segadores.

Cálculos que no son exagerados, hacen ascender casi á cien mil el número de vícti-

mas habidas en los seis últimos meses. Juzgad por ahí el número de viudas, huérfanos y ancianos que han quedado sin recursos.

Se recoge á los niños en los caminos, á veces agarrados al cuello de sus madres muertas, y aun á veces moribundas.

Se me han traído algunos de estos que los he adoptado. El obispo de Oran me escribió anteayer que tambien le han traído algunos. Me dice que allá, como acá, se mueren de hambre, y sé que la miseria no es menor en la provincia de Constantina.»

En vista de hechos tan dolorosos ¿cómo se comprende que el *Monitor de la tarde* diga que el «nuevo año comienza bajo auspicios favorable?»—D.

Partes telegráficas particulares de la prensa asociada.

Paris 4 de enero.

M. de Malaret ha vuelto á partir para Florencia.

Ha sido disuelta la Cámara de Holanda. Se ha reconstituido el ministerio belga.

Paris 5 de enero.

Las Camaras italianas han aplazado la continuacion de sus sesiones hasta el 11 de enero.

El conde de Goltz llegó el 4 á Berlin.

Londres 4.—Ha sido saqueada la fábrica de pólvora de Cork. Se ignora quienes son los autores de este atentado.

Paris 6 de enero.

El Emperador Napoleon ha distribuido los premios de la Esposicion agrícola.

El Rey de Prusia ha tenido una larga conferencia con el conde de Goltz.

No se han recibido noticias de Florencia.

Ha habido una revolucion en el Japon, y el Taicum ha renunciado sus poderes.

—El Cuerpo legislativo está discutiendo un crédito de tres millones de francos pedido por el gobierno para alivio de los indigentes.

Se ha reconstituido el ministerio italiano, y lo componen: el general Menabrea, Presidente del Consejo; Cadorna, Interior; Cambray, Hacienda; Filippi, Justicia; Ribotti, Marina; Broglia, Instruccion pública.

Paris 7 de enero.

El vapor *Teutonia* ha ilegado á Southampton procedente de Nueva-Orleans.

El vapor-correo *Smirna* ha ilegado á Suez procedente de la isla Mauricio.

Ha ilegado á Brest el vapor-correo *Ville de Paris*.

Crónica local.

Ha visitado nuestra redaccion el nuevo periódico político y de intereses materiales titulado *La Ley*, que se publica indistintamente todos los dias en Madrid y en

Barcelona.

Deseamos al citado colega toda suerte de prosperidades, correspondiendo á su fineza remitiéndole *El Menorquin*.

«Dice el «*Mario de Palma*» que hace algunos dias el tren de limpia de aquel puerto se ha puesto otra vez en movimiento, continuando sus trabajos, los que deseamos cesaran hasta ultimar tan útil como necesaria mejora.»

¿Cuándo podremos decir otro tanto en Mahon?

Copiamos de LOS SUCESOS este lindo soneto de Luis de Camoens.

LA IMAGEN DE LA TRISTEZA.

«La imagen á pintar de la tristeza
Diz que se convocaron dos pintores,
Y tomando pinceles y colores,
Principio dieron á tan ardua empresa.
Ignoro al que mejor naturaleza
Prestó su inspiracion y sus primores;
Pero sé que uno y otro son autores
De un cuadro sin igual por su belleza.
Mas si lánguidos sauces retrataron,
Si siguieron cual pájaro agorero,
Si de sombras la atmósfera llenaron,
Quedóles lo mejor en el lienzo;
Pues que en medio de todo no pintaron
A un hombre muy de bien y sin dinero.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Higinio papa y mártir.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Nra. Sra. de la Asuncion, en la iglesia parroquial de Santa María, privilegiada.

Santo de mañana.

San Victoriano y San Benito abad y confesor.

ORDEN DE LA PLAZA

del 10 de Enero de 1867.

Servicio para el 11.

Cefe de dia: D. Juan Ortega y Garcia, comandante del regimiento infanteria de América n.º 14.—Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.—P. I. del Sargento Mayor.—El Capitan primer Ayudante.—Rafael López Sanchez.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Días.	Barómetro á las 7 h. m.	Termóm. centigrado.		Higrometro á las 9 m.	Pluviómetro en millim.	Sericidad media.	Viento á las 11 h. mañana Dirección.	Temperatura sobre un metro cuadrado u. altitud.
		Max.	Min.					
10, 762	9	5.5	94		9	SO. flojo	6.9	

Afecciones astronómicas de hoy.

SOL. Sale á las 7 h. y 20 ms. — Pónese á las 4 h. y 56 m.

LUNA. — Sale á las 7 h. y 23 m. n. — Pónese á las 9 h. y 19 m. n.

BOLETIN DE ANUNCIOS.

D. José María de Balboa y Blancos.
Capitan de Navio de la Armada., Comandante Militar de Marina de esta Provincia, etc., etc.

HAGO SABER: Que por Real orden de 22 de Noviembre del año finido la ensenada de este puerto llamada Cala Nou Piña, ha sido concedida á D. Miguel Estela y Calafat para establecer en la misma bancos artificiales de ostras, y en su consecuencia quedan marcados con boyas los límites de la concesion. Lo que hago público por medio del presente para que sea respetada la referida Cala como vedada á toda clase de pesca, y prohibida la entrada en la misma á toda persona sin el correspondiente permiso del concesionario; advirtiendo que los contraventores serán castigados con las penas establecidas en los reglamentos y disposiciones vigentes.

Mañón 9 enero de 1868. — José M. de Balboa.

RIFA

de una finca denominada PORREIRO, situada en Galicia á un kilómetro de la capital de Pontevedra. Autorizada por Real orden de 23 de Setiembre de 1867. Superficie, 896 serrados, ó sean

7.257,600 piés cuadrados. Tasación judicial, 81,802 escudos.

PROSPECTO.

Esta rifa consta de 27,267 billetes al precio de Cuatro Escudos, y la finca se adjudicará al billete cuyo número obtenga mayor premio entre los primeros 27,267 del sorteo de la Lotería moderna que se celebrará el 21 de febrero de 1868, y si entre dichos números hubiese dos ó mas iguales, al primero de estos que salga del gobo, lo cual constará en la lista firmada por el señor Fiscal del Tribunal de Cuentas del Reino, y se expresará en la lista oficial de números premiados.

Contiene esta finca: una casa de labor con piso alto de 2,376 piés cuadrados de superficie, sin incluir patios ni corrales; otra tambien de piso alto y departamento para molino harinero, motor de agua; otra casa, cubiertos horno y demás para tejar y alfarería: 891,000 piés cuadrados á pinares: 275,400 á retamales: 40,000 á castañar con 4,500 castaños: 16,000 á viñedo: 16,000 á robledas: 289,501 á huerta y jardines, y 5 613,300 á prados naturales y monte bajo de grande vegetacion.

INTERESANTE.—Los aficionados á jugar número fijo, pueden tambien hacerlo en esta rifa, pues al efecto se han remitido á todas las Administraciones de Loterías, los números que respectivamente tienen apartados.—Situada la finca en uno de los puntos mas amenos de aquel hermoso y privilegiado país, y á propósito por sus condiciones topográficas, para formar dos grandes posesiones de recreo, á la vez que de producción,

próximamente iguales en importancia; puede jugarse cada suerte entre dos individuos, como si estuviera dividida en medios billetes.

En la Administracion de loterías de esta ciudad, en donde está espuesto al público el plano de la finca, se expenden billetes á 4 escudos cada uno.

CALZADO.

BARATURA SIN IGUAL.

BOTINAS PARA CABALLEROS.

- De Charol y Chagrín. 44 rs. par.
- De todo charol. 50 id.
- De id. con rosel. 48 id.
- De becerro negro. 38 id.
- De id. doble. 44 id.
- De Bufalo doble. 60 id.
- De Chagrín con puntera. 44 id.

PARA SEÑORAS.

- De Charol con rosel. 36 id.
- De Chagrín con puntera. 32 id.

PARA NIÑOS, HASTA ONCE AÑOS.

- De Charol. 22 á 32 id.
- De Becerro. 20 á 28 id.

LOS SACRIFICIOS EN LA INDIA.

Los druidas del Indostan, dice el doctor Gilchrist, bajo una apariencia de bondad y humildad, ocultan la ferocidad del tigre. La siguiente relación del último sacrificio de esta especie, que extractamos del informe de sir W. C. Mallet, miembro de la Compañía de la India, residente en Poona, es notable por los pormenores que contiene acerca de aquel suceso, y de los que ocurrieron á consecuencia del mismo. «Una joven llamada Poolesbay se casó con un hombre distinguido de Poona, que murió cinco años despues de su enlace. En cuanto se divulgó el fallecimiento del marido, la viuda, que vivaba en los diez y nueve años, vióse rodeada de bramínes que la instaban á que siguiese la costumbre establecida, amenazandola en caso contrario con que seria infamada en este mundo y castigada eternamente en el otro. En vano su hermano, que la amaba entrañablemente, y que con el trato de los europeos habia adquirido ideas mas humanas, en vano, decimos, pugnaba por librarla de tan terrible suplicio.

Tomando medida, 4 rs. mas por par.
Al por mayor, el 10 por 100 de rebaja.
Se garantiza la buena construccion del calzado.

Calle Nueva núm.º 25.

AGENTE DE NEGOCIOS.

Calle de Alcalá, núm. 40, cuarto entresuelo.

MADRID.

DON CLEMENTE DE FERRATER.

Agente de negocios del Colegio de esta corte, ofrece sus servicios á los Ayuntamientos y demás vecinos de las provincias, para el cobro de toda clase de créditos, venta y compra de cupones, papel del Estado y de ferro-carriles, pólizas de La Peninsular; obligaciones de la misma, y las de todas las compañías de crédito y seguros. Expedientes de atrasos, indemnizaciones, notarias, rifas de fincas y demás que convenga; asuntos de los maestros y maestros de Instruccion primaria, asuntos de abonos para restaurar Iglesias y monumentos históricos. Saca de títulos, condecoraciones, ejecutorias para usar escudos de armas en las targetas y coches, asuntos civiles y criminales en los Tribunales supremos y Juzgados, y todo lo que dependa de los Ministerios, Direcciones generales, oficinas particulares y asuntos eclesiásticos.

NOTA. Para contestar á las preguntas que

se hagan, es preciso que los interesados remitan un sello de franqueo.



M. R. JULIAN TICOULAT, que acaba de llegar de Ciudadela, hace saber al público que solo permanecerá en esta quince días. Pone dientes y dentaduras enteras, limpia la dentadura, empasta y orifica los dientes y muelas cariadas logrando que la caries no pase mas adelante. Extrae dientes y muelas con la mayor facilidad. Pasa á domicilio.

Vive en la calle de la Arrovaleta n.º 24.

En la calle de la Iglesia n.º 4, se vende

Bacalao de Escocia de primera á catorce y media décimas la libra.

Lenguado de primera á diez y siete décimas uno.

VAPOR MENORCA.

Saldrá el domingo á las 8 de la mañana para Alcudia y Barcelona.

Admite carga y pasajeros y se despacha calle de la Infancia núm. 26.

BALLE PUBLICO DE MASCARAS.

COREADO

Esta noche tendrá lugar en el salon del Teatro de esta ciudad, bajo los precios que á continuacion se espresan.

PRECIOS.

Palcos de Platea.	16 rs. vn.
Palcos de primer piso.	20 »
Idem de segundo.	12 »
Idem de tercero.	8 »
Entrada para Caballero	4 »
Niños.	2 »

Se da GRATIS á las Señoras.

A LAS NUEVE.

Por todo lo que va sin firma,

El Director y Editor responsable,

Bernardo Fábregues y Sintet.

TIPOGRAFIA DE FABREGUES HERMANOS,

CALLE DEL NORTE, 1.

= 4 =

Sometida enteramente á la influencia de los bramines y subyugada por los supersticiosos temores que preocupaban su espíritu consintió en entregarse á las llamas, diciendo: «Mas vale arder por espacio de una hora, que por toda la eternidad.»

Fijóse para el sacrificio el dia siguiente á las cinco de la tarde. A esta hora una comitiva inmensa, compuesta de bramines, de la guardia del gobernador y de una considerable multitud, dirigióse á la casa de la viuda, la que en breve salió acompañada de sus parientes. Era de mediana estatura, pero sus bellas formas y la noble expresión de su fisonomía le daban un aire de dignidad que realzaba aun mas la solemnidad de las circunstancias. Sus cabellos sueltos estaban adornados con flores, y sus ojos, elevados al cielo, parecian absortos en la contemplacion de la eternidad.

Atravesó la ciudad arrojando á su paso multitud de hojas de goolod y de betel. Cuando llegó á la orilla del Mootah, rio que pasa cerca de la ciudad, hizo en él las ultimas abluciones y se sentó en la ribera. Cubriéronla con un parasol para librarla de los rayos solares, mientras que una de sus compañeras la abanicaba con un pañuelo de seda. Estaba rodeada de sus parientes, de algunos amigos y de los principales bramines, á quienes distribuyó dos mil rupias y las preciosas joyas que la adornaban, conservando tan solo las mas usuales, es decir, un anillo pendiente de la nariz y un brazalete de oro en cada muñeca. Hecha esta distribucion, púsose en actitud

BIBLIOTECA RECREATIVA

DE

EL MENORQUIN.

Tomo II.

MADRID, 1868:

Tipografía de Fábregues hermanos.
calle del Norte, 1.